
 

 

COMPTE RENDU  
Comité de bon voisinage  

Laterrière 

Lundi 18 mars 2019, de 13 h à 16 h 
Salle communautaire du Bassin 

LISTE DES PRÉSENCES 

Catégorie Membres du comité de bon voisinage Présent Absent 
Récréo/com M. Laval Dionne, directeur du Centre du Lac Pouce et 

président du comité 
X  

Récréo/com M. Bertrand Girard, responsable des 

communications, Chevaliers de Colomb de Laterrière 
X  

Commerce M. Sébastien Blackburn, propriétaire, épicerie Alimentation 

Sébastien Blackburn de Laterrière 
X  

Environ. M. Normand Bilodeau, administrateur du comité 

RIVAGE 
X  

Employé M. Olivier Dufour, employé d’opération de l’usine et citoyen 

de Laterrière 
 X 

Récréo/com M. Daniel Perron, vice-président, Club Quad du Fjord X  

Récréo/com ZEC Mars-Moulin  X 

Citoyen M. Simon Latulippe, citoyen de Laterrière X  

Récréo/com M. Frédéric Munger, directeur général, Centre 

multisport Nazaire-Girard 

X  

Municipalité M. Michel Potvin, conseiller municipal  X 

Milieu agricole M. Sylvain Néron, propriétaire, Cabane à sucre Le 

Sucre d’Or 

X  

Rio Tinto M. Bruno Boutin, adjoint aux opérations, site de Laterrière  X 

Rio Tinto Mme Joanie Dubé, conseillère communications et 

communauté 
X  

Rio Tinto M. David Juteau, conseiller environnement X  

Rio Tinto Invitée : M. Simon Bergeron, consultant sénior, technologie 

et projets stratégiques, Usine Vaudreuil 
X  

Facilitatrice 

TES Mme Valérie Aubut, chargée de projet X  

TES Mme Katherine Bouchard, chargée de projet X  
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1 MOT DE BIENVENUE 

Madame Valérie Aubut, chargée de projet chez Transfert Environnement et Société se présente et 

informe les membres du comité qu’elle remplace exceptionnellement monsieur Louis-Michel Tremblay, 

et que ce dernier sera présent à la prochaine rencontre. Elle souhaite la bienvenue à tous les membres 

et souligne la présence de monsieur Simon Latulippe, citoyen de Laterrière qui siègera désormais au 

sein du comité en remplacement de sa conjointe, madame Nathalie Villeneuve, qui n’est plus disponible 

pour des raisons professionnelles. Madame Aubut présente également monsieur Simon Bergeron, 

consultant sénior, technologie et projets stratégiques à l’Usine Vaudreuil, qui présentera le projet de 

réhabilitation du site de résidus de bauxite.  

Un tour de table est réalisé pour que tous se présentent. 

2 PARTAGE SÉCURITÉ 

Madame Joanie Dubé profite du partage sécurité pour aborder le sujet de la fatigue au volant, une cause 

importante d’accidents routiers. Elle mentionne différents mythes et croyances sur la fatigue au volant et 

en profite pour partager des moyens de prévention, notamment les signes de fatigue à reconnaître 

lorsqu’une personne est au volant d’un véhicule motorisé.  

3 LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR  

Madame Valérie Aubut présente la proposition d’ordre du jour. Elle précise que celui-ci a été modifié afin 

de permettre à monsieur Simon Bergeron de faire plus tôt sa présentation qui porte sur la réhabilitation 

du site de résidus de bauxite à Laterrière. Elle précise que l’ensemble des sujets prévus s’y retrouvent. 

Les membres adoptent l’ordre du jour tel que modifié et proposé. Il est convenu de laisser le varia 

ouvert. 

4 RÉHABILITATION DU SITE DE RÉSIDUS DE BAUXITE À LATERRIÈRE 

Monsieur Simon Bergeron se présente et invite les membres à l’interpeler s’ils ont des questions tout au 

long de la présentation. Il présente d’abord une carte qui permet de localiser le site de résidus de bauxite 

à Laterrière qui a été en opération de 1968 et 1988. Il poursuit en exposant les mesures qui sont en place 

pour assurer la sécurité du site, comme l’installation d’un système d’alarme sur chaque station de 

pompage. Il expose également les travaux d’entretien qui permettent notamment d’assurer la gestion de 

la poussière qui représente un défi important. 

La durée des travaux pour l’accomplissement du plan de fermeture, dont les études préliminaires ont été 

réalisées en 2001 et en 2011, est évaluée entre dix (10) et quinze (15) ans, considérant le ralentissement 

des travaux en période hivernale. Les principaux défis identifiés sont : l’assèchement, la gestion de l’eau, 

les saisons et le mode de couverture. Des travaux de recherche et développement pour analyser les 

différentes options sont d’ailleurs en cours à cet effet. 

Monsieur Bergeron présente les principes de restauration des sites de résidus et informe les membres 

que des essais pilotes sont en cours à Arvida à cet effet, en collaboration avec le ministère de 

l’Environnement et de la Lutte contre les changements climatiques et Agrinova. L’objectif étant de 
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générer un sol synthétique (terreau) à partir des résidus de bauxite afin de réduire l’utilisation de terre 

végétale lors de la restauration. Des travaux de forage seront faits en mai et juin prochains pour étudier 

le sol. Il est recommandé d’élaborer un plan de communication en collaboration avec Transfert 

Environnement et Société et les représentants Rio Tinto de l’usine pour informer les voisins. 

Questions Réponses 

Quel est le diamètre du bassin de 
résidus de bauxite de Laterrière? 

Le bassin a une grandeur de 11 hectares (10 000 pieds 
carrés) et sa forme est irrégulière.    

Quelles sont les espèces d’animaux qui 
sont présentes aux alentours du site de 
résidus de bauxite situé à Arvida? 

On observe essentiellement des marmottes. On note 
également la présence de renards dans le quartier du 
Manoir et un harfang des neiges a été vu à l’Usine 
Vaudreuil. 

Pourquoi le choix de construire le 
nouveau site de résidus de bauxite à 
Laterrière a-t-il été rejeté dans le cadre 
du projet VB2022? 

Entre autres en raison des coûts importants et parce que 
le processus qui permet de réduire la quantité de résidus 
produit une pâte plus épaisse, ce qui entraine des défis 
techniques considérables quant au pompage ainsi que la 
nécessité de construire une nouvelle conduite. 

Qu’est-ce qui est prévu lorsque le 
nouveau parc devra être fermé en 2030? 

La construction d’un nouveau parc est prévue dans le 
cadre de la phase 2 du projet Vaudreuil au-delà de 2022. 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Élaborer un plan de communication en 
collaboration avec Transfert Environnement et 
Société et les représentants Rio Tinto de 
l’usine pour informer les voisins 

RT/TES Avril 2019 

5 ACTIONS DE SUIVI DU DERNIER COMPTE RENDU  

Madame Valérie Aubut présente les actions de suivi du compte rendu. Le tableau suivant résume 

l’avancement des actions en suivi. 

Actions de suivi Responsable Suivis effectués 

Contacter la ZEC Mars-Moulin pour inviter un 
représentant à siéger au comité  

TES Tel que prévu, l’organisation 
sera contactée en avril-mai. 

Vérifier auprès de Michel Potin s’il a identifié 
une personne qui pourrait joindre le comité en 
tant que représentant du milieu agricole  

RT À vérifier en sa présence. 

Faire un « aller-voir » pour vérifier la clôture 
brisée près du Centre du Lac Pouce pour 
évaluer la situation et trouver une solution 

RT Reporté à la prochaine 
rencontre. La direction est 
avisée. L’aller-voir sera fait dès 
que possible au printemps. 

Évaluer la possibilité d’une plantation d’arbres 
dans les sentiers du Centre du lac Pouce 

RT À évaluer selon l’avancement du 
projet d’affichage du Centre du 
Lac Pouce. 

S’informer sur la responsabilité civile quant à 
la circulation de personnes et de véhicules 
dans les sentiers autour de la propriété de Rio 
Tinto et à qui incombe cette responsabilité  

RT FAIT 
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Faire un suivi sur l’installation des panneaux 
d’affichage « propriété privée » Rio Tinto 

RT La direction de l’usine travaillera 
sur ce projet cet été. Celui-ci 
sera réalisé en deux phases. 

Apporter les corrections à la publicité du 
comité et envoyer la version finale aux 
membres par courriel 

RT La publicité a été publiée dans 
le journal Le Laterrois, le 6 
mars. La photo du comité a 
également été publiée dans le 
journal Le Lingot.  

Informer si les rejets de l’usine sont similaires 
à ceux de la municipalité 

RT À l’ordre du jour. 

Valider et coordonner le remplacement des 
nichoirs par le Club des ornithologues 
amateurs du SLSJ 

RT et Club des 
ornithologues 
amateurs du 
SLSJ 

Les nichoirs seront finalement 
installés à un autre endroit. 

S’informer sur le processus en place pour la 
récupération des capsules de café et s’il est 
possible de réutiliser les capsules de café 
dans le procédé de production d’aluminium 
dans nos installations régionales 

RT La phase de récupération des 
capsules ne sera pas assurée 
par Rio Tinto. 

S’informer du nombre de travailleurs étrangers 
à l’usine Laterrière, le cas échéant 

RT Actuellement, il n’y a aucun 
employé étranger à l’usine 
Laterrière. 

Partager sur Facebook l’article paru dans le 
journal Le Lingot sur le programme Arrêtez et 
demandez de l’aide et la remise des montants 
aux organismes 

RT FAIT 

Identifier des activités dans la communauté où 
il serait intéressant et pertinent de faire 
connaître le CBV – Laterrière et planifier la 
tenue de ces activités 

RT Les membres sont invités à 
partager leurs idées. 

Présenter le projet de sentier pédestre et 
cyclable de RIVAGE 

RIVAGE Un suivi sera effectué lorsqu’il y 
aura des développements. 

Informer les membres des processus Rio Tinto 
(analyses/échantillonnages, suivis, zones, 
etc.) pour s’assurer de la qualité de l’herbe 
que les animaux mangent dans les champs 
avoisinant les installations de Rio Tinto et des 
légumes cultivés 

RT À l’ordre du jour (suivi 
environnemental). 

Vérifier s’il est envisageable de brûler les 
campements illégaux situés sur les terrains de 
Rio Tinto, en collaboration avec le Service des 
incendies de la Ville de Saguenay 

RT Ce n’est pas une option 
envisagée par Rio Tinto entre 
autres pour des raisons de 
sécurité. Rio Tinto s’assurera de 
démolir ces campements. 

Faire un suivi de l’avancement du projet 
d’affichage du Centre du Lac Pouce 

Laval Dionne À l’ordre du jour. 

Planifier la 1re rencontre de sous-comité de la 
Fête de la pêche de Laterrière 2019 par courriel 

RT FAIT 

Présenter les résultats du sondage de 
satisfaction des comités régionaux 

TES À l’ordre du jour. 



5 

Présenter le site Internet pour les comités de 
bon voisinage régionaux 

TES Le projet est en cours. Un suivi 
sera fait aux membres du 
comité lorsque celui-ci sera plus 
avancé, probablement à 
l’automne.  

Faire ajouter à la liste d’envoi postal du journal 
Le Lingot le Centre Nazaire-Girard et 
Mme Nathalie Villeneuve 

RT FAIT 

Envoyer aux membres les statuts de 
fonctionnement révisés et les coordonnées 
des membres  

RT Reporté à la prochaine 
rencontre. 

Retour sur les intérêts de poursuivre des 
membres absents 

TES FAIT 

Revenir sur le projet de piste pour les voitures 
téléguidées électriques 

RT À l’ordre du jour. 

Envoyer un sondage Doodle aux membres (3-
4 choix de dates) 

TES FAIT 

Les échanges pendant le suivi des actions se résument comme suit : 

Évaluer la possibilité d’une plantation d’arbres dans les sentiers du Centre du lac Pouce – Ce sera 

à évaluer selon l’avancement du projet. Il est précisé qu’une plantation permettrait de baliser et de limiter 

une zone abandonnée et ainsi limiter la circulation de véhicules non autorisés. Il est également spécifié 

qu’il faudra choisir les bonnes espèces puisque le sol est sablonneux. Monsieur David Juteau invite 

monsieur Laval Dionne à le contacter dans les prochaines semaines à cet effet. 

S’informer sur la responsabilité civile quant à la circulation de personnes et de véhicules dans 

les sentiers autour de la propriété de Rio Tinto et à qui incombe cette responsabilité — Advenant 

qu’il y ait un accident, le dossier serait traité distinctement par la Sûreté municipale (cas par cas). Rio 

Tinto s’assure d’entretenir les terrains et doit s’assurer d’identifier les limites de la propriété.   

Faire un suivi sur l’installation des panneaux d’affichage « propriété privée » Rio Tinto – La 

direction travaillera sur le projet cet été. La première phase consistera à identifier les entrées officielles 

et celles qui sont informelles aux limites de la propriété. L’identification à l’intérieur de la zone se fera 

dans un deuxième temps.  

Informer si les rejets de l’usine sont similaires à ceux de la municipalité — Monsieur David Juteau 

présente l’explication de madame Marie-Christine Simard, scientifique du Centre de recherche et de 

développement Arvida (CRDA). Les normes de rejet des eaux usées sont établies selon différents 

facteurs, mais surtout selon l’origine des eaux usées et le milieu récepteur. L’origine des eaux usées 

municipale et industrielle diffère. C’est pourquoi les normes sont adaptées afin d’obtenir un suivi 

représentatif.  

Valider et coordonner le remplacement des nichoirs par le Club des ornithologues amateurs du 

SLSJ — Madame Joanie Dubé informe les membres que monsieur Yves Darveau a décidé de se retirer 

du comité. Ce dernier l’a aussi informé que le club a décidé d’installer des nichoirs à un autre site de la 

région. Toutefois, ceux qui sont déjà installés demeureront et les ornithologues amateurs ont toujours 

l’autorisation de circuler sur le site. 
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Identifier des activités dans la communauté où il serait intéressant et pertinent de faire connaître 

le CBV – Laterrière et planifier la tenue de ces activités – Madame Dubé invite les membres à 

partager leurs idées. Elle précise également que cette année, il n’y aura pas de visite de l’usine lors de 

la Fête de la pêche, après discussion avec les membres du sous-comité. Il est proposé qu’une visite 

exclusive aux membres du comité soit éventuellement organisée. Il est mentionné que ça pourrait être 

intéressant d’organiser une visite pour les jeunes de sixième année de l’école de Laterrière. Il est 

également proposé d’organiser une visite à l’intérieur de l’usine, sans autobus. Madame Dubé mentionne 

que, pour des raisons de sécurité et de logistique, il sera possiblement difficile de faire une visite à grand 

déploiement de ce genre. Toutefois, elle en discutera avec la direction de l’usine afin de voir quelles sont 

les possibilités lors des visites du site. Monsieur Frédéric Munger propose de parler d’une potentielle 

visite de l’usine en autobus aux membres organisateurs de l’activité « En août, on fête Laterrière ».  

6 DERNIERS DÉVELOPPEMENTS RIO TINTO 

La présentation complète de la rencontre est en annexe 3. Madame Joanie Dubé présente les derniers 

développements suivants : 

Résultats Aluminium 2018 — Madame Joanie Dubé présente les résultats 2018 dévoilés en février par 

Rio Tinto. Elle précise que le marché de l’aluminium est particulièrement difficile en 2019. Elle note à cet 

effet que le prix de vente est plus bas et le prix des matières premières a monté considérablement, 

notamment celui de l’alumine. Elle mentionne également que la surtaxe des États-Unis sur les 

importations d’acier et d’aluminium affecte le marché des métaux canadien. Elle relate également qu’il 

n’y a pas eu d’accident mortel cette année pour l’ensemble des sites de l’entreprise. 

Campagne Centraide/Croix-Rouge 2018 — Le 12 février dernier, Centraide Saguenay–Lac-Saint-Jean 

a dévoilé le montant amassé dans le cadre de sa 38e campagne annuelle de financement, c’est-à-dire 

2 175 032 $. La contribution de Rio Tinto représente 25 % du montant total, dont l’apport des employés 

s’élève à 494 900 $. Les membres honorent la généreuse implication de monsieur Bertrand Girard dans 

l’organisation et la mise sur pied de la vente de garage annuelle Centraide de Rio Tinto. 

Première édition du Salon de l’emploi — 28 février — Le 28 février dernier s’est tenue la première 

édition du salon Saguenay en emploi, sous la présidence d’honneur de monsieur Jean-François Nadeau, 

directeur général du Complexe Jonquière. Plus de 3 000 personnes se sont déplacées. Les chercheurs 

d’emploi ont pu rencontrer 84 exposants.  

 

7 DANS LA COMMUNAUTÉ — TOUR DE TABLE SUR LES PROJETS ET ENJEUX DES MEMBRES 

Les membres partagent les informations suivantes relativement à leur organisation : 

 

- Érablière Au Sucre d’Or — Plusieurs projets sont en développement à l’Érablière. Notamment 

un projet de recherche en collaboration avec l’Université du Québec à Chicoutimi (UQAC) qui 

sera annoncé le 26 mars. Les efforts des dernières années pour le développement du tourisme 

européen ont porté fruit, car plus de 475 touristes ont visité l’érablière cet été. Une offre 

d’hébergement est également en développement. Enfin, on espère que la saison des sucres qui 

s’en vient sera meilleure que l’an dernier. 
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- Centre multisport Nazaire-Girard – Les activités pour la saison d’été sont en cours de 

préparation. L’organisation de l’activité annuelle « En août, on fête Laterrière » est commencée. 

Il y aura des travaux de rénovation incessamment à la salle communautaire du bâtiment des 

Chevaliers de Colomb (peinture, remise aux normes et autres), maintenant gérée par le centre 

multisport. Il est mentionné que la vocation et le cadre d’utilisation de cette salle communautaire 

prévoient maintenant la location à d’autres organismes.  

 

- Chevaliers de Colomb – Les membres sont invités à informer les citoyens et les responsables 

des organisations communautaires du secteur de Laterrière qu’ils peuvent solliciter l’aide des 

Chevaliers de Colomb s’ils ont besoin de bénévoles. Le dynamisme et l’implication des membres 

du comité sont soulignés. 

 

- Communauté/Citoyen – On mentionne que les jeunes du groupe de scout de Chicoutimi 

s’impliqueront lors de la Fête de la pêche cette année et que les tâches qui leur seront demandées 

ont été identifiées. 

 

- Centre du Lac Pouce – Les membres sont invités à visiter le site Internet du Lac Pouce pour 

connaître les activités estivales. Une tournée des sentiers a été faite en cette fin de saison afin 

d’identifier les besoins et pour pouvoir adresser les travaux à réaliser. Le projet d’affichage 

poursuit son cours. Une ressource sera engagée pour la réalisation du graphisme. 

 

- Club QUAD du Fjord — Plusieurs projets sont en cours. Un projet de 680 000 $ est en 

développement. L’objectif est de développer le tourisme du VTT. La sécurité et le civisme dans 

les sentiers sont les principaux défis.  

8 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET SUIVI DES PLAINTES 

David Juteau présente les résultats d’émission de fluor depuis le début de l’année et précise que les 

résultats sont conformes aux normes. Il présente la localisation des échantillonnages du foin qui sont 

réalisés, en collaboration avec le ministère de l’Environnement et de Lutte contre les changements 

climatiques, tel que prévu au suivi des actions de la dernière rencontre. Les différents éléments dans le 

fourrage sont analysés deux (2) fois par mois de juin à octobre. Les résultats des dernières années sont 

tous conformes.   

Suivi des plaintes :  

Madame Joanie Dubé informe les membres qu’aucune plainte n’a été formulée en 2018 en ce qui 

concerne le site de Laterrière. 

Elle informe les membres des actions qui ont été posées en lien avec le dossier des deux (2) 

campements illégaux situés sur le terrain de Rio Tinto. Un des deux a été démoli par le propriétaire, 

après avoir pris une entente avec Rio Tinto. Par manque de coopération du propriétaire et en raison du 

lieu de construction, la démolition de l’autre s’avère plus compliquée. La direction de Rio Tinto prendra 

action pour le démolir complètement. Il n’est pas envisagé de le brûler tel que suggéré lors de la dernière 

rencontre par les membres, pour des raisons de sécurité. Pour l’instant, Rio Tinto a retiré il y a quelques 

mois la porte d’entrée et le poêle à bois afin d’éviter le risque de feu. Un suivi sera fait à la prochaine 

rencontre. 



 

8 
 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Effectuer un suivi sur la situation des 
campements illégaux situés sur les terrains 
de Rio Tinto 

RT Prochaine rencontre 

 

9 PROJET DE PISTE D’AUTOS TÉLÉGUIDÉES ÉLECTRIQUES À LATERRIÈRE 

Madame Valérie Aubut présente les instigateurs du projet potentiel de circuit de véhicules téléguidés 

électriques à Laterrière sur le terrain de Rio Tinto, messieurs Janis Lavoie et Martin Charest. Ces derniers 

présentent le contexte qui a influencé l’élaboration du projet. Les commentaires suivants sont émis par 

les membres du comité : 

• La présence du club assurerait une présence et serait donc dissuasive pour les gens de venir 

porter leurs déchets. 

• Le potentiel de l’apport économique et les retombées pour Laterrière devraient être évalués et 

intégrés à la présentation pour la direction. 

• C’est une activité qui est compatible avec les autres utilisateurs du secteur (pas de coactivité 

avec les marcheurs ou les cyclistes). 

• C’est un projet intéressant qui permettrait de réhabiliter un site laissé à l’abandon. 

• Il faudrait prévoir la signalisation et l’affichage des règles de circulation sur le site. 

• L’aspect du bruit devra être une priorité. 

• L’utilisation du territoire est un des moyens qui permettra de réguler la circulation dans les 

sentiers.  

Madame Dubé précise que Rio Tinto n’a pas encore approuvé le projet et que l’objectif aujourd’hui est 

de consulter les membres et de connaître leur position. Les commentaires et les questions seront 

présentés à la direction et une présentation sera faite à la direction du site de Laterrière.  

Il est proposé que les membres appuient officiellement le projet. 

 

 

 

Questions Réponses 

Est-ce que le territoire serait suffisant? Amplement. 

Est-ce que ce sont des engins bruyants? Le calcul du bruit a été fait. Les véhicules émettent un 
certain bruit, mais le fait que ce soit au sol permet 
d’envisager que ça ne soit pas problématique. De plus, 
les maisons les plus près seraient à 1500 pieds de la 
piste. 

Les événements pourraient attirer 
combien de personnes? 

Actuellement, il est envisageable d’attirer une vingtaine 
de personnes. Toutefois, des activités de plus grande 
envergure pourraient certainement attirer une centaine 
de personnes. 

Est-ce que la surveillance du site est 
prévue? 

La structure du tracé n’est pas favorable pour une 
utilisation par des motos. L’installation de caméras de 
surveillance pourrait être envisagée. 
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Actions de suivi Responsable Échéancier 

Effectuer un suivi sur la décision prise par Rio 

Tinto 

RT Prochaine rencontre 

 

10 RÉSULTATS DU SONDAGE DE SATISFACTION DES RENCONTRES DES CBV 

Madame Katherine Bouchard présente les faits saillants des résultats du sondage de satisfaction des 

rencontres des comités de bon voisinage. Elle précise que le taux de participation est de 68 %, ce qui 

est excellent. Elle relate notamment les principales bonnes pratiques à conserver ou à développer 

identifiées et les commentaires exprimés par les membres des comités. Elle présente les résultats relatifs 

à l’appréciation quant à la logistique (respect du temps et horaire de travail) des points soulevés. Madame 

Bouchard remercie les membres pour leur participation et mentionne que les commentaires, positifs et 

constructifs permettrons certainement d’améliorer les bonnes pratiques qui sont déjà en place. 

 

11 VARIA 

Les sujets suivants sont abordés au varia : 

- Il est demandé que la liste des membres soit mise à jour et envoyée aux membres par courriel. 

- Beaucoup de personnes circulent sur le site de la plage, situé dans le rang de la Chaine sur le 

terrain de Rio Tinto, et la situation est jugée problématique par les membres, notamment en ce 

qui concerne l’aspect de la sécurité. Plus de 150 personnes peuvent utiliser cette plage en même 

temps lorsque la température s’y prête. Il est proposé d’interpeler la direction du site de Laterrière 

de Rio Tinto à cet effet. Les membres désirent connaître les intentions de l’entreprise quant à la 

possibilité d’installer des pancartes pour indiquer les limites de la propriété de Rio Tinto et ainsi 

améliorer la gestion de l’accès à ce terrain. 

- Les membres sont informés qu’un souper spaghetti aura lieu le 30 mars prochain afin de soutenir 

le projet éducatif « Le Cirque d’école » de l’École Notre-Dame de Laterrière qui vise à initier les 

jeunes aux arts du cirque. 

Madame Joanie Dubé offre aux membres qui étaient absents lors de la dernière rencontre, au nom de 

Rio Tinto, un ensemble-cadeau contenant des produits régionaux en guise de remerciement pour leur 

contribution et leur implication au sein du comité. 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Envoyer la liste des membres à jour par 
courriel 

TES Lors de l’envoi du compte rendu 
pour validation 

Établir un plan d’action afin de trouver une 
solution quant à la situation sur le site de la 
plage situé dans le rang de la Chaine et sur 
le terrain de Rio Tinto 

RT/TES Dès que possible 

Partager la publicité annonçant la Fête de la 
pêche 2019 aux membres 

RT Dès qu’elle est réalisée 
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12 PROCHAINE RENCONTRE 

Un sondage Doodle sera envoyé aux membres pour le choix de la date de la prochaine rencontre qui 

aura lieu en août ou septembre. 

  

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Envoyer un sondage Doodle aux membres 
pour déterminer la date de la prochaine 
rencontre qui aura lieu en août ou septembre 
(3-4 choix de dates) 

TES Mai-juin 

 

13 FIN DE LA RENCONTRE  

Il est convenu que le compte rendu sera envoyé aux membres avant la prochaine rencontre ainsi que la 

présentation. Madame Valérie Aubut remercie les participants pour leur présence et leur écoute. La 

rencontre se termine à 16 h 10. 

 

 

Production du compte rendu 

Katherine Bouchard  
Chargée de projet 

Transfert Environnement et Société 
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Annexe 1 :  

Présentation 
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Aluminerie SLSJ, Laterrière

Rencontre
Comité de bon voisinage

18 mars 2019
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Mot de bienvenue et accueil des nouveaux membres
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© Rio Tinto 2017

Partage sécurité

3

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue (10 min – JD) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – JD)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VA)

13 h 20 : Réhabilitation du site de résidus à Laterrière (30 min – Invité SB)

13 h 50 : Actions de suivi du dernier compte rendu (25 min – JD)

14 h 15 : Derniers développements Rio Tinto (5 min – JD)

14 h 20 : Pause (15 min)

14 h 35 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (25 min – tous)

15 h 00 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 10 : Projet de piste d’autos téléguidées électriques à Laterrière (25 min – Invité MC)

15 h 35 : Résultats du sondage de satisfaction des rencontres des CBV (10 min – VA)

15 h 45 : Varia (10 min – LMT)

15 h 55 : Prochaine rencontre (5 min – JD)

16 h 00 : Fin de la rencontre

3

4
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© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue (10 min – JD) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – JD)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VA)

13 h 20 : Réhabilitation du site de résidus à Laterrière (30 min – Invité SB)

13 h 50 : Actions de suivi du dernier compte rendu (25 min – JD)

14 h 15 : Derniers développements Rio Tinto (5 min – JD)

14 h 20 : Pause (15 min)

14 h 35 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (25 min – tous)

15 h 00 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 10 : Projet de piste d’autos téléguidées électriques à Laterrière (25 min – Invité MC)

15 h 35 : Résultats du sondage de satisfaction des rencontres des CBV (10 min – VA)

15 h 45 : Varia (10 min – LMT)

15 h 55 : Prochaine rencontre (5 min – JD)

16 h 00 : Fin de la rencontre

Localisation

5

6
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Historique

• Site utilisé pour entreposer des résidus de bauxite entre 1968 et 1988

• A l’époque, une conduite de résidu vers le site et une conduite d’eau de retour vers l’usine, en
opération durant l’été seulement.

• Site constitué de 9 digues

• Un des engagements du projet d’extension de la vie de Vaudreuil:  Restaurer le site de résidus de
Laterrière

7
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Gestion

Site bien opéré et bien surveillé

• Système d’alarme sur les stations de pompage

− Chaque digue est munie d’une station de pompage pour l’eau d’exfiltration

• Entretien stations de pompage

• Inspection digues

• Pompage des eaux de pluie durant l’été

− Équivalent d’une année complète de précipitation

− Traitée ou consommée par l’usine Vaudreuil

• Gestion des poussières (abats)

Plan de fermeture

• Études préliminaire pour fermeture réalisées en 2011

− Norme interne RT :  plan fermeture pour toute installation

− Durée de travaux : entre 10 et 15 ans

• Projet pour fermeture lancé en 2019

− Plusieurs scénarios seront étudiés

− Firme d’ingénierie spécialisée engagée

− Spécialistes mondiaux seront mis à contribution

9

10



6

Défis des travaux de fermeture

• Assèchement

• Gestion de l’eau

• Les saisons

• Mode de couverture

− Travaux de R&D en cours depuis 2003 pour le mode de couverture

− Critères importants (le moins d’eau contaminé, prévenir l’érosion)

Principes de Restauration des sites de résidus

Couverture
(habituellement
multi couches)

Végétation

Contrôle 
qualité

Précipitation

Résidus

Environnement

11
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Fabrication de terreau de résidus de bauxite à l’usine 
Vaudreuil

Tests in situ- Phase 3

Pourquoi du terreau
• Réduire l’utilisation de
terre végétale lors de la
restauration future du SDRB
Historique
• 2003-2005- Tests en
laboratoire
• 2006-2011- Tests in situ
•Depuis 2011- Intégration
du terreau au Plan pilote
Résultats
• Terreau constitué de 85%
de résidus de bauxite
• Bonne couverture végétale
• Augmentation de la
diversité végétale
• Grande diversité
d’insectes et présence
d’animaux
•Milieu propice à la
reproduction des vers de
terre

Plan pilote restauration- SDRB local
Photos- automne 2014

14

Cellule 1
Ensemencé depuis 2013

Cellule 2
Ensemencement en 2014

Cellule 3
En reprofilage

Cellule 4
En reprofilage

Couverture testée au plan pilote : 
Surface plan (7%) : 
150 mm de terre végétale sur 150mm de sable drainant sur résidus de 
bauxite asséchée à 75% solide
Talus (3,5H;1V) : 
200mm de terre végétale sur 100mm de sable drainant sur résidus de 
bauxite asséchée à 75% solide

13

14
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© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue (10 min – JD) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – JD)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VA)

13 h 20 : Réhabilitation du site de résidus à Laterrière (30 min – Invité SB)

13 h 50 : Actions de suivi du dernier compte rendu (25 min – JD)

14 h 15 : Derniers développements Rio Tinto (5 min – JD)

14 h 20 : Pause (15 min)

14 h 35 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (25 min – tous)

15 h 00 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 10 : Projet de piste d’autos téléguidées électriques à Laterrière (25 min – Invité MC)

15 h 35 : Résultats du sondage de satisfaction des rencontres des CBV (10 min – VA)

15 h 45 : Varia (10 min – LMT)

15 h 55 : Prochaine rencontre (5 min – JD)

16 h 00 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 201716

Actions de suivi de la dernière rencontre (21 janvier 2019)
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

Contacter la ZEC Mars-Moulin pour inviter un 
représentant à siéger au comité 

Avril–mai 2019 TES

Vérifier auprès de Michel Potin s’il a identifié une 
personne qui pourrait joindre le comité en tant que 
représentant du milieu agricole 

Prochaine rencontre RT

Faire un « aller-voir » pour vérifier la clôture brisée 
près du Centre du Lac Pouce pour évaluer la 
situation et trouver une solution

Début de l’été RT

Évaluer la possibilité d’une plantation d’arbres 
dans les sentiers du Centre du lac Pouce

À déterminer RT

S’informer sur la responsabilité civile quant à la 
circulation de personnes et de véhicules dans les 
sentiers autour de la propriété de Rio Tinto et à qui 
incombe cette responsabilité 

Prochaine rencontre RT

Faire un suivi sur l’installation des panneaux 
d’affichage « propriété privée » Rio Tinto

Prochaine rencontre RT

Apporter les corrections à la publicité du comité et 
envoyer la version finale aux membres par courriel

Février RT FAIT

15

16



9

© Rio Tinto 201717

Actions de suivi de la dernière rencontre (21 janvier 2019)
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

Informer si les rejets de l’usine sont similaires à 
ceux de la municipalité

Prochaine rencontre RT

Valider et coordonner le remplacement des nichoirs 
par le Club des ornithologues amateurs du SLSJ

Février RT et Club des 
ornithologues amateurs du 
SLSJ

S’informer sur le processus en place pour la 
récupération des capsules de café et s’il est 
possible de réutiliser les capsules de café dans le 
procédé de production d’aluminium dans nos 
installations régionales

Prochaine rencontre RT

S’informer du nombre de travailleurs étrangers à 
l’usine Laterrière, le cas échéant

Prochaine rencontre RT

Partager sur Facebook l’article paru dans le journal
Le Lingot sur le programme Arrêtez et demandez de 
l’aide et la remise des montants aux organismes

FAIT – 5 février RT FAIT – 5 février

Identifier des activités dans la communauté où il 
serait intéressant et pertinent de faire connaître le 
CBV – Laterrière et planifier la tenue de ces 
activités

Prochaine rencontre RT

© Rio Tinto 2017

Suivi des eaux municipal vs industrie

18

Les normes de rejet de l’eau usée sont établies selon différents facteurs, mais surtout selon l’origine 
des eaux usées et le milieu récepteur. L’origine des eaux usées municipale et industrielle diffère. C’est 
pourquoi les normes sont adaptées afin d’obtenir un suivi représentatif. Comme les stations 
d’épuration municipales ont principalement comme origine des eaux domestiques, le programme 
uniformisé de suivi des effluents municipaux est établi en fonction du type de traitement de la station 
et de la quantité de débit traité. Les paramètres suivis pour les eaux municipales sont généralement 
des contaminants organiques d’origine domestique (DCO, DBO5, phosphore, azote, coliformes, etc.) 
tandis que les effluents industriels sont normés selon l’activité du site. Il y a certainement des 
paramètre communs généraux tels que débit rejeté, matières en suspension, toxicité, pH, etc. 

Source : Marie-Christine Simard, scientifique de recherche, CRDA, Rio Tinto

17
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Actions de suivi de la dernière rencontre (21 janvier 2019)
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

Informer si les rejets de l’usine sont similaires à 
ceux de la municipalité

Prochaine rencontre RT

Valider et coordonner le remplacement des nichoirs 
par le Club des ornithologues amateurs du SLSJ

Février RT et Club des 
ornithologues amateurs du 
SLSJ

S’informer sur le processus en place pour la 
récupération des capsules de café et s’il est 
possible de réutiliser les capsules de café dans le 
procédé de production d’aluminium dans nos 
installations régionales

Prochaine rencontre RT

S’informer du nombre de travailleurs étrangers à 
l’usine Laterrière, le cas échéant

Prochaine rencontre RT

Partager sur Facebook l’article paru dans le journal
Le Lingot sur le programme Arrêtez et demandez de 
l’aide et la remise des montants aux organismes

FAIT – 5 février RT FAIT – 5 février

Identifier des activités dans la communauté où il 
serait intéressant et pertinent de faire connaître le 
CBV – Laterrière et planifier la tenue de ces 
activités

Prochaine rencontre RT

© Rio Tinto 201720

Actions de suivi de la dernière rencontre (21 janvier 2019)

Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

Présenter le projet de sentier pédestre et 
cyclable de RIVAGE

Lors d’une prochaine 
rencontre

RIVAGE

Informer les membres des processus Rio Tinto 
(analyses/échantillonnages, suivis, zones, etc.) 
pour s’assurer de la qualité de l’herbe que les 
animaux mangent dans les champs avoisinant 
les installations de Rio Tinto et des légumes 
cultivés

Prochaine rencontre RT À l’ordre du jour (suivi
environnemental)

Vérifier s’il est envisageable de brûler les 
campements illégaux situés sur les terrains de 
Rio Tinto, en collaboration avec le Service des 
incendies de la Ville de Saguenay

Prochaine rencontre RT

Faire un suivi de l’avancement du projet 
d’affichage du Centre du Lac Pouce

Prochaine rencontre Laval Dionne À l’ordre du jour – Tour de 
table

Planifier la 1re rencontre de sous-comité de la 
Fête de la pêche de Laterrière 2019 par courriel

Janvier-Février RT FAIT - Janvier

19
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Actions de suivi de la dernière rencontre (21 janvier 2019)
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

Présentation des résultats du sondage de 
satisfaction du comité

Prochaine rencontre TES À l’ordre du jour

Présentation du site Internet pour les comités 
de bon voisinage régionaux

Prochaine rencontre ou la 
suivante, selon 
l’avancement du projet

TES Projet en cours

Faire ajouter à la liste d’envoi postal du journal 
Le Lingot le Centre Nazaire-Girard et 
Mme Nathalie Villeneuve

Février RT FAIT

Envoyer aux membres les statuts de 
fonctionnement révisés et coordonnées des 
membres 

Février RT

Retour sur les intérêts de poursuivre des 
membres absents

Prochaine rencontre TES FAIT

Revenir sur le projet de piste pour les voitures 
téléguidées électriques

Prochaine rencontre RT À l’ordre du jour

Envoyer un sondage Doodle aux membres (3-4 
choix de dates)

Le plus rapidement possible TES FAIT

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue (10 min – JD) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – JD)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VA)

13 h 20 : Réhabilitation du site de résidus à Laterrière (30 min – Invité SB)

13 h 50 : Actions de suivi du dernier compte rendu (25 min – JD)

14 h 15 : Derniers développements Rio Tinto (5 min – JD)

14 h 20 : Pause (15 min)

14 h 35 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (25 min – tous)

15 h 00 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 10 : Projet de piste d’autos téléguidées électriques à Laterrière (25 min – Invité MC)

15 h 35 : Résultats du sondage de satisfaction des rencontres des CBV (10 min – VA)

15 h 45 : Varia (10 min – LMT)

15 h 55 : Prochaine rencontre (5 min – JD)

16 h 00 : Fin de la rencontre

21
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© Rio Tinto 2017

Derniers développements
Rio Tinto

© Rio Tinto 2017

Résultats 2018 – Rio Tinto (Groupe Aluminium) 

23
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© Rio Tinto 2017

Campagne Centraide/Croix-Rouge 2018

494 900 $ de contribution par les employés de Rio Tinto!

© Rio Tinto 2017

Première édition du Salon de l’emploi – 28 février

25
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© Rio Tinto 2017

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue (10 min – JD) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – JD)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VA)

13 h 20 : Réhabilitation du site de résidus à Laterrière (30 min – Invité SB)

13 h 50 : Actions de suivi du dernier compte rendu (25 min – JD)

14 h 15 : Derniers développements Rio Tinto (5 min – JD)

14 h 20 : Pause (15 min)

14 h 35 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (25 min – tous)

15 h 00 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 10 : Projet de piste d’autos téléguidées électriques à Laterrière (25 min – Invité MC)

15 h 35 : Résultats du sondage de satisfaction des rencontres des CBV (10 min – VA)

15 h 45 : Varia (10 min – LMT)

15 h 55 : Prochaine rencontre (5 min – JD)

16 h 00 : Fin de la rencontre

27
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© Rio Tinto 2017

Tour de table :
Projets et enjeux des membres

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue (10 min – JD) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – JD)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VA)

13 h 20 : Réhabilitation du site de résidus à Laterrière (30 min – Invité SB)

13 h 50 : Actions de suivi du dernier compte rendu (25 min – JD)

14 h 15 : Derniers développements Rio Tinto (5 min – JD)

14 h 20 : Pause (15 min)

14 h 35 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (25 min – tous)

15 h 00 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 10 : Projet de piste d’autos téléguidées électriques à Laterrière (25 min – Invité MC)

15 h 35 : Résultats du sondage de satisfaction des rencontres des CBV (10 min – VA)

15 h 45 : Varia (10 min – LMT)

15 h 55 : Prochaine rencontre (5 min – JD)

16 h 00 : Fin de la rencontre

29
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© Rio Tinto 2017

Suivi Environnement – Résultats de fluor

31

Kg/T

© Rio Tinto 2017

Localisation de l’échantillonnage du foin

32

Les résultats des 
dernières années

sont tous
conformes aux 

normes.

Fréquence : 2 fois par mois, de juin à octobre

31

32
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© Rio Tinto 2017

Résultats de l’échantillonnage des foins

33

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue (10 min – JD) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – JD)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VA)

13 h 20 : Réhabilitation du site de résidus à Laterrière (30 min – Invité SB)

13 h 50 : Actions de suivi du dernier compte rendu (25 min – JD)

14 h 15 : Derniers développements Rio Tinto (5 min – JD)

14 h 20 : Pause (15 min)

14 h 35 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (25 min – tous)

15 h 00 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 10 : Projet de piste d’autos téléguidées électriques à Laterrière (25 min – Invité MC)

15 h 35 : Résultats du sondage de satisfaction des rencontres des CBV (10 min – VA)

15 h 45 : Varia (10 min – LMT)

15 h 55 : Prochaine rencontre (5 min – JD)

16 h 00 : Fin de la rencontre
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Projet de circuit de 
véhicules téléguidés 

électriques à Laterrière
Patrick Murray

Martin Charest

Janis Lavoie 

Contexte 

 Nous sommes un groupe de passionnés de course de véhicules téléguidés
électriques qui désire implanter une piste professionnelle et sécuritaire à
Laterrière.

 Le groupe entretient présentement une piste déjà existante, située à St-
Honoré, utilisée par une trentaine de passionnés. Le groupe souhaite
dorénavant entretenir un site à Laterrière plutôt que celui à St-Honoré afin
de se rapprocher des utilisateurs.

 Ce hobby est présentement en pleine expansion au Québec. Il est accessible
pour toutes les catégories d’âge. Il permet à ces derniers de développer leurs
aptitudes mécaniques et électriques, dans des compétitions amicales, et ce,
en toute sécurité.

35
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Développement des  
aptitudes à la 
mécanique et à 
l’électrique

37
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Le site recherché

 Le site ciblé est l’ancien emplacement de la maison des Chevaliers de Colomb
à Laterrière, sur les terrains de Rio Tinto, sur le chemin de la Chaîne.

 Actuellement, le site est utilisé par des motocross ou VTT de façon non
souhaitée.

 Cet endroit est aussi un lieu où les citoyens vont y porter des déchets de
toutes sortes. Du nettoyage par Rio Tinto est nécessaire annuellement.

Images du site convoité Un simple nettoyage du
stationnement serait requis
par Rio Tinto avant la prise 
de possession du terrain

parking

Piste de course À 1500 pieds
des résidences

39
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Mise en place de règles d’utilisation du 
site

 Une liste de règlements sera préalablement établie (type de véhicules
téléguidés électriques permis sur les lieux, nombre de voitures maximal sur le
circuit, heures de pratique, propreté des lieux, carte de membre).

 La liste des règlements pour le club sera affichée sur les lieux et disponible
sur la page Facebook du club.

 Un assurance responsabilité civile sera prise à la signature du bail s’il y a une
entente.

Véhicules types utilisés

 Véhicules téléguidés (Radio Control) d’échelle 1/10 a 1/8

 Longueur de 20 pouces

 Alimentés par batteries

 Télécommandes 2.4 GHz sans interférences

41
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Les requis pour un bon circuit

 Terrain d’une dimension d’environ 110 x 70 pieds pour la piste

 Stationnement pour les utilisateurs

 Espace pour la préparation des véhicules

 Poubelles

 Toilette chimique

 Affichage des règlements

 Éclairage

 Aucune construction de bâtiment permanent

Exemple de circuit 

43
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Référence de sites existants

 https://www.lemordudurc.com/rcpistes.html

Contacts :

 Patrick Murray (mécanicien coulée, usine Laterrière) : 418 590-7174

 Martin Charest : 418 812-6853

 Janis Lavoie : 418 812-3633

Prochaines étapes proposées

 Présentation aux ressources en communication&communauté et
environnement de l’usine (fait)

 Calcul du bruit

 Présentation et appui du comité de bon voisinage Rio Tinto de Laterrière

 Présentation à la direction de Laterrière

 Démarche avec les affaires immobilières de Rio Tinto (à confirmer)

45
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© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue (10 min – JD) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – JD)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VA)

13 h 20 : Réhabilitation du site de résidus à Laterrière (30 min – Invité SB)

13 h 50 : Actions de suivi du dernier compte rendu (25 min – JD)

14 h 15 : Derniers développements Rio Tinto (5 min – JD)

14 h 20 : Pause (15 min)

14 h 35 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (25 min – tous)

15 h 00 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 10 : Projet de piste d’autos téléguidées électriques à Laterrière (25 min – Invité MC)

15 h 35 : Résultats du sondage de satisfaction des rencontres des CBV (10 min – VA) 

15 h 45 : Varia (10 min – LMT)

15 h 55 : Prochaine rencontre (5 min – JD)

16 h 00 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 2017

Pour clore la première année de collaboration entre Rio Tinto et Transfert 
Environnement et Société et dans un souci d’amélioration, un sondage a été réalisé 
auprès de chacun des membres des comités, c’est‐à‐dire, les représentants des 
différentes catégories de la communauté ainsi que les ressources internes afin de 
dresser un portrait de l’appréciation des processus de gestion et de planification des 
activités des des quatre comités bon voisinage au Saguenay‐Lac‐Saint‐Jean.

Un taux de participation au 

sondage de 68 %

• 81 % croient que les rencontres du 
comité permettent d’établir une 
réelle collaboration entre Rio Tinto et 
la communauté
•81 % croient qu'ils contribuent à la 
recherche de pistes d’amélioration 
relativement aux impacts des 
opérations (bruits, poussières, 
circulation, etc.) de Rio Tinto

• Les présentations par les experts et 
autres intervenants 81 % satisfait

Faits saillants

APPRÉCIATION QUANT À LA LOGISTIQUE

Satisfait Plutôt 

satisfait

Le lieu 81 % 19 %

L’horaire 81 % 13 %

La durée 74 % 26 %

La planification 81 % 19 %

La facilitation 94 % 6 %

• Continuez votre beau travail, ces rencontres sont 
très instructives

• Très satisfait de l’implication de la direction de 
l’usine

• Que les heures soient flexibles pour les travailleurs

• Vous travaillez en professionnel et c'est bien

• Prévoir plus de réunions ou alléger le contenu

• Nous faire parvenir un compte rendu dans le délai le 
plus bref

• L'existence même de ce comité est déjà un très bon 
moyen d'intégrer l'usine dans la collectivité. Je 
trouve ça déjà très bien

Quelques commentaires

• Garder le compte rendu des explications 
environnementales

• Consolider nos pratiques actuelles et 
améliorer si nécessaire

• Le comité de bon voisinage doit 
conserver un animateur indépendant

• Belles présentations et informations des 
gens de Rio Tinto

• Les nouvelles provenant de Rio Tinto et 
le suivi environnemental

• Accès à l'information sur une page WEB
• Présence des directions.

Les principales bonnes pratiques à 
conserver ou à développer

Résultats du sondage d’appréciation 2018
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Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue (10 min – JD) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – JD)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VA)

13 h 20 : Réhabilitation du site de résidus à Laterrière (30 min – Invité SB)

13 h 50 : Actions de suivi du dernier compte rendu (25 min – JD)

14 h 15 : Derniers développements Rio Tinto (5 min – JD)

14 h 20 : Pause (15 min)

14 h 35 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (25 min – tous)

15 h 00 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 10 : Projet de piste d’autos téléguidées électriques à Laterrière (25 min – Invité MC)

15 h 35 : Résultats du sondage de satisfaction des rencontres des CBV (10 min – VA)

15 h 45 : Varia (10 min – LMT)

15 h 55 : Prochaine rencontre (5 min – JD)

16 h 00 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour

13 h 00 : Mot de bienvenue (10 min – JD) 

13 h 10 : Partage sécurité (5 min – JD)

13 h 15 : Lecture et adoption de l’ordre du jour (5 min – VA)

13 h 20 : Réhabilitation du site de résidus à Laterrière (30 min – Invité SB)

13 h 50 : Actions de suivi du dernier compte rendu (25 min – JD)

14 h 15 : Derniers développements Rio Tinto (5 min – JD)

14 h 20 : Pause (15 min)

14 h 35 : Dans la communauté – Tour de table : projets, activités et enjeux des membres (25 min – tous)

15 h 00 : Suivi environnemental et suivi des plaintes (10 min – DJ)

15 h 10 : Projet de piste d’autos téléguidées électriques à Laterrière (25 min – Invité MC)

15 h 35 : Résultats du sondage de satisfaction des rencontres des CBV (10 min – VA)

15 h 45 : Varia (10 min – LMT)

15 h 55 : Prochaine rencontre (5 min – JD)

16 h 00 : Fin de la rencontre

49

50



26

© Rio Tinto 2017

Merci de votre présence et de votre participation!
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